冷战后伊朗与印度关系的进展与现实困境*

魏亮

摘 要:伊朗和印度都曾是殖民地国家,现同为发展中国家,各自是当代中东和南亚地区大国。由于历史文化相亲和地理相近,发展友好关系一直是两国外交的重要目标。冷战结束以来,伊朗和印度关系的发展摆脱两极格局的桎梏,在"提量"和"增质"上取得显著成果,在政治、经济、军事和安全领域取得程度各异的发展或突破。2007年以来,伊印双边关系发展受阻,呈现出政治和安全合作停滞、经济和军事关系受挫的基本态势。冷战后的伊印关系与冷战时期相似,依然表现出很强的外源性和较弱的抗干扰性。受美国因素、印度中东政策等因素的干扰与制约,伊印关系在未来较长时段仍将继续陷于困境而难有实质性突破。

关键词:伊朗;印度;伊朗与印度关系;印度中东政策

作者简介: 魏亮,博士,中国社会科学院西亚非洲研究所中东发展与治理研究中心副主任、国际关系研究室助理研究员(北京 100101)。

文章编号: 1673-5161(2023)02-0090-22

中图分类号: D815

文献标识码: A

^{*} 本文系中国社会科学院创新工程"西亚非洲国际关系研究"项目阶段性成果。

伊朗和印度既是当代中东和南亚大国,也是环印度洋地区的大国。两国有着深远的文化根源与相似的历史经历,没有历史遗留问题或重大利益冲突,具备发展紧密和友好关系的历史和现实基础。冷战期间,受制于两极格局和美苏地区争霸、印巴冲突、国内穆斯林等因素,伊朗和印度关系总体保持稳定但冷淡,双方既有过摩擦,也尝过改善关系。冷战结束后,伊印关系出现新的发展契机,并取得一定的成就。

国外学界对当代伊朗与印度关系的研究成果比较丰富,涉及双边关系、核问题、美伊印三方关系和印度对外政策等议题,成果形式包括学术论著、研究报告等。①总体上看,相关研究时间跨度长,围绕伊印关系的发展进程、挑战、双边政策及其中的软实力和宗教因素等具体问题进行了充分探讨。中国学界对伊印关系的关注较少,成果形式以论文为主,集中在历史梳理、议题研究和当代两国关系三个方面。②相关研究成果视角相对单一,发表时间相对较早,缺少对莫迪政府时期双边关系的关注,这为当前研究伊印关系提供了空间。本文认为,冷战结束后伊朗与印度关系的发展以2007年为界,前期表现为"提量"、"增质"基础上的快速发展,后期表现为双边关系陷于停滞或出现倒退。尽管伊朗和印度均重视且有意发展双边关系,但内外干扰性因素成为两国关系难以实现实质性破解的阻碍。

① 西方学者的相关研究参见 K. N. Prasad, A. M. Swaminathan and A. A. Banouei, "Trade Strategies and Development in India and Iran," *Economic Systems Research*, Vol. 4, No. 1, 1992; Khalid Rahman, "India-Iran Relations and Current Regional Dynamics," *Policy Perspectives*, Vol. 7, No. 2, 2010; Harsh V. Pant, "India and US-Iran Imbroglio; Difficult Choices Ahead," *Indian Journal of Asian Affairs*, Vol. 19, No. 1, 2006; Carol Christine Fair, "India and Iran; New Delhi's Balancing Act," *The Washington Quarterly*, Vol. 30, No. 3, Summer 2007; Jeffrey Hayne, "Religion and Foreign Policy Making in the USA, India and Iran; Towards a Research Agenda," *Third World Quarterly*, Vol. 29, No. 1, 2008; Mahwish Hafeez, "India-Iran Relations; Challenges and Opportunities," *Strategic Studies*, Autumn 2019。关于伊印关系的研究报告,参见 Harsh V. Pant, *India-Iran Cooperation at Chabahar Port*, Center for Strategic and International Studies, 2018; Sharon Squassoni, *India and Iran: WMD Proliferation*, CSR Report for Congress, November 2006。

② 关于中国学界对伊印关系的历史考察,参见朱明忠:《印度独立以来与伊朗的关系》,载《南亚研究》2004 年第 2 期;赵兴刚:《回顾与前瞻:1947 年以来的印度伊朗关系》,载《西北大学学报(社科版)》2004 年第 5 期。关于两国关系中具体问题的研究,参见时宏远:《浅论伊朗—巴基斯坦—印度天然气管道问题》,载《东南亚南亚研究》2011 年第 4 期;赵建民:《试析印度在伊朗核问题中的平衡外交》,载《南亚研究》2009 年第 4 期。关于当代两国关系的发展,参见孙现朴:《新世纪以来印度与伊朗关系的战略利益探析》,载《重庆科技学院学报(社科版)》2011 年第 2 期。

一、冷战后伊朗与印度关系发展的背景和基础

冷战结束至今,伊印关系的发展受多种利益诉求驱动,表现出强劲韧性,取得了积极进展。这一方面取决于国际格局的变化与两国对外政策的调整,另一方面受到两国在战略、能源、安全等领域相互依赖与相互依存加深的影响。

两极格局的解体和 21 世纪"全球化""多极化"全球秩序的转型与重建,给伊朗和印度关系改善提供了较为宽松的外部环境与合作机遇。伴随东欧剧变和苏联解体,国际格局步入了"一超独霸"与"多极化趋势"并存的新时代。"从世界经济来看,一体化和区域化、集团化都在发展与深化。……市场经济席卷全球、世界范围的经济上相互依存、相互合作与相互渗透的趋势在不断加深,世界经济一体化已经进入一个新阶段。"①在此背景下,世界主要国家在较大程度上摆脱两极对峙格局的束缚,依据本国地缘政治环境和资源禀赋,调整内外政策,探寻发展经济和增强国力与影响力的途径。

进入21世纪以来,国际格局进入深度转型和秩序重建的新时期,这使得伊朗和印度面临诸多共同挑战。一方面,21世纪国际权力在两个层面发生转移,"一是权力在不同国家间的转移,二是权力从国家行为体向非国家行为体的扩散"②。"新一轮的秩序之变也同国际力量格局的自然变动有关——所谓新兴力量群体性崛起、西方世界整体性低迷、非国家行为体呼风唤雨、全球性问题集中爆发等,从不同侧面冲击西方主导的既有国际体系。而更为根本的是经济全球化、政治多极化、社会信息化、威胁多元化、文化多样化等'五化'前所未有的并存于世界。"③另一方面,极端主义、恐怖主义、传染病、自然灾害、网络攻击、海盗等不同形态的非传统安全,对大国关系和地区国家间关系的影响程度持续加深,国际社会不断凝聚对可持续发展、公平与公正等问题的共识。其中,恐怖主义、极端主义和核不扩散问题成为主宰21世纪头二十年国际关系和大国关系的焦点议题,构成了影响中东国家和南亚国家关系的重要因素,在伊朗与印度关系中亦有突出体现。

20世纪90年代以来,印度调整内外政策,这为伊印关系的发展提供有力支撑。

① 张小明:《冷战及其遗产》,上海:上海人民出版社 1998 年版,第 395 页。

② [美]约瑟夫·奈:《权力大未来》,王吉美译,北京:中信出版社 2012 年版,第 xxii 页。

③ 袁鹏:《四百年未有之变局》,北京:中信出版社 2016 年版,第 xii 页。

首先,印度开启全面经济改革,经济外交成为历届政府施政重点,以适应外部环境变化和确保国内经济发展。20世纪90年代以来,自由化、市场化、全球化成为世界经济发展的主要趋势。时任印度总理拉奥认为,经济改革席卷了苏联、中国这样的大国和东欧的小国,人们的观点发生了变化,思想发生了变化。印度要生存下去,必须在新的环境下生存下去,不能落在(他国)经济改革的后面。为此,印度在保留"五年计划"这一计划经济发展模式的同时,实施了取消半管制体制、引进外资和先进技术、放宽进口限制和鼓励出口、实施金融改革开放资本市场等一系列政策措施。自20世纪80年代至90年代末,印度经济表现良好,实际国内生产总值年均增长率从1980年至1992年的5.4%,提高至1992年至2000年的6.4%。①进入21世纪以来,除2008年受全球金融危机的影响较大外,其余大部分年份印度经济年增长率都保持在7%左右;依据IMF数据,2010年甚至达到10.4%②。自2004年辛格总理主政到2014年莫迪当选总理,印度经济实现了十年的高速和稳定增长,2009年和2010年先后被国际社会定义为"基础四国"和"金砖五国",并被视为继中国之后又一"经济奇迹"。正是在这一进程中,印度在外贸、投资、能源、劳工等领域与中东国家之间的联系变得更为密切。

其次,21世纪以来中东地区在印度外交的地位日益上升。两极格局消失后,"一向以'不结盟'作为外交基石,并在政治上、经济上较多依靠苏联支持的印度不得不对一直实行的对外政策作出全面调整"③。20世纪90年代,印度在推行"全方位外交"后,以"东向政策"为核心发展与东南亚国家的关系。与此同时,印度与伊朗等海湾国家的关系实现了快速和全面发展。21世纪初,中东在经济、政治、安全等领域重要性的上升,使得印度日益重视发展与中东国家的关系。2005年辛格政府提出"西向政策"(Look West Policy)、2014年莫迪政府提出"西联政策"(Link West Policy),均体现出印度全面提升与中东国家关系的战略意图。辛格总理认为,海湾国家如同东南亚和南亚国家,是印度经济内陆的自然组成部分,强调印度必须与经济内陆中的广大亚洲国家建立更加紧密的经济关系。"印度成功施行的'东向'政策推动了与东南亚国家的关系,我们同样应靠近波斯湾

① "Economic Survey 2000–2001," *Ministry of Finance*, *Government of India*, 2001, https://www.indiabudget.gov.in/budget_archive/es2000–01/general.htm#chap11, 上网时间:2022 年 12 月 13 日。

② Srimoyee Pandit, "India's GDP Grew 10. 4% in 2010 Against China's 10.3% as per International Monetary Fund Data," *Jagran Josh*, April 13, 2011, https://www.jagranjosh.com/current-affairs/indias-gdp-grew-104-in-2010-against-chinas-103-as-per-international-monetary-fund-data-1302697040-1,上网时间:2023 年 2 月 22 日

③ 林承节:《印度史》,北京:人民出版社 2014 年版,第 526 页。

的西部邻国。"①客观而言,"西向政策"实施力度和效果乏善可陈。2014年9月,莫迪在启动"印度制造"活动仪式上首次明确提出:"在一段时间内,我们始终在讨论'东向'政策,是时候讨论'西联'政策了。"②莫迪政府将"西联政策"定位为印度"大周边外交"的四大支柱之一,赋予它与"东向行动政策"(Act East Policy)同等级的战略内涵,旨在以此加深与西亚、北非和撒哈拉以南非洲国家间的关系,增强和提升印度的全球政治影响力。

冷战结束后,伊朗历届政府外交政策重心的转变并未对伊朗与印度关系的发展构成阻碍,克什米尔问题作为伊印关系障碍因素的消除,为两国关系平稳发展奠定了良好基础。③在政治领域,20世纪90年代至今,伊朗经历了拉夫桑贾尼、哈塔米、内贾德、鲁哈尼和莱西五届政府。其中,拉夫桑贾尼属于温和派,哈塔米属于改革派,内贾德属于强硬保守派,鲁哈尼属于温和保守派,莱西属于保守派。拉夫桑贾尼、哈塔米和鲁哈尼政府的外交以调整伊朗与西方尤其是美国的关系为重点,如哈塔米提出"文明间对话",鲁哈尼成功签署伊核协议。同一时期,印度和美国的关系经历了从缓和向日渐密切的调整过程。因此,伊朗发展伊印关系的外部环境较为宽松,受西方压力相对较小。内贾德时期,美伊交恶,但伊朗更加重视深化与发展中国家和周边国家的关系。作为发展中国家阵营中的"第二大国",以及体量与土耳其、沙特相当的周边大国,印度成为内贾德时期伊朗突破美西方外交孤立的重要对象。

在经济领域,自20世纪90年代至21世纪前十年,伊朗将亚洲国家视为主要能源出口目的地,印度长期位列伊朗石油出口目的地前五位。伊朗不断提升对亚洲国家的重视程度,特别是向印度拓展市场、获取投资和技术,并将与印度关系视为制衡西方的重要砝码。2018年2月,伊朗最高领袖哈梅内伊批评伊朗政府官员过于重视与少数几个西方国家互动,强调当下伊朗外交政策的核心要义

① "Look West Policy to Boost Ties with Gulf," *The Financial Express*, July 29, 2005, https://www.financialexpress.com/archive/look-west-policy-to-boost-ties-with-gulf/139350/, 上网时间:2022年9月15日。

② Narendra Modi, "India Needs Policy to Look East, Link West: Narendra Modi," *Deccan Herald*, September 25, 2014, http://www.deccanherald.com/content/432698/india-needs-policy-look-east.html, 上网时间:2022 年 7 月 22 日。

③ 1991年印度外长索兰基访问伊朗时,伊朗明确表示克什米尔是印度不可分割的部分,伊印关系中克什米尔问题这一长期障碍得以消除。

应是"东方较西方优先"①。哈梅内伊提出"向东看"政策的实质是与包括俄罗斯、中国、印度在内的国家发展关系,为伊朗拓展更为可靠的合作伙伴关系,减少对西方尤其是欧洲国家的期待。在伊朗看来,"发展与东方的关系将使伊朗成为(中东)地区进出口贸易的重要枢纽。只有这样,(伊朗)才能确保在外国投资、外汇借贷、贸易等问题上始终以本国利益为重"②。

历史与文化亲近、地理临近和战略利益紧密相关、资源互补等因素,是伊朗与印度关系能够长期保持良好发展态势、有效应对大国竞争背景下国际格局演变的重要基础。

首先,伊朗(古代为波斯)和印度历史交往源远流长,两国在民族、宗教、制度、文学、艺术等领域保持着深厚和持久的联系。早在公元前2500年的哈帕拉文明时期,印度就与伊朗高原上的埃兰王国有过密切的商业往来。伊朗和印度有着共同的"族源",雅利安人大迁徙中向东迁徙的部分,即前往西亚和南亚方向的群体被称为"印度—伊朗人"(Indo-Iranian)。"语言上的密切联系以及宗教、偶像和社会习俗上的高度相似,无疑证明了波斯人和印度雅利安人在人种学上属于同一族群,且一度生活在同一个国家里。"③从古代波斯帝国到印度的伊斯兰帝国莫卧儿王朝,波斯和印度之间的政治、经济、文化、宗教联系从未断绝,印度的"大一统"观念、帝制、宫廷制度和礼仪、语言和艺术,不同程度地受到波斯的深刻影响,彼此间的相互渗透经久不衰。数千年来,印度和伊朗形成天然的文化亲近与认同,这种亲近渗透至两国诗歌、童谣、绘画、建筑等各领域和日常生活中,并未因巴基斯坦的建立与阻隔而断裂。作为伊朗琐罗亚斯德教教徒在印度的遗存,帕西人更是波斯文明和印度文明交往融合的"活化石"。尼赫鲁总理曾指出:"就人种来源和整个历史的关系而论,很少民族有比印度民族和伊朗民族更为密切的了。"④

其次,伊朗与印度地理相近,关乎印度西部安全,在印度外交中拥有独特地

① "Preference of East over West Is a Priority for Iran: Imam Khamenei," *Khamenei. ir*, February 18, 2018, https://english.khamenei.ir/news/5487/Preference-of-East-over-West-is-a-priority-for-Iran-Imam-Khamenei, 上网时间:2022 年 7 月 15 日。

② Federico Pieraccini, "Opening Relations to the East Makes Iran a Commerce Hub in the Region: Analyst," *Khamenei. ir*, March 3, 2018, https://english.khamenei.ir/news/5503/Opening-relations-to-the-east-makes-Iran-a-commerce-hub-in-the,上网时间:2022 年 8 月 1 日。

③ G. A. Qamar, *The Early Cultural Relation of India and Iran*, New Delhi: Dev Books, 2011, p. 132

④ [印度]贾瓦哈拉尔·尼赫鲁:《印度的发现》,齐文译,北京:世界知识出版社 1956 年版, 第 178 页。

位。伊朗的战略位置对印度周边安全至关重要。伊朗地接南亚、中亚和西亚,在南亚方向上,伊朗对巴基斯坦的支持会给后者在印巴斗争中提供一个稳定和安全的战略"大后方";在中亚方向上,伊朗是印度经阿富汗进入中亚各国的战略通道,有利于印度摆脱来自巴基斯坦的地理阻碍;在西亚方向上,伊朗是海湾乃至中东地区重要的大国,是维持地区稳定与和平不可或缺的力量。印度还认为,在应对阿富汗和巴基斯坦境内极端主义问题上与伊朗开展合作至关重要。① 从印度外交事务管理的角度看,伊朗虽地处海湾,但不属于印度外交部海湾司②管辖范围,对伊朗事务由巴基斯坦、阿富汗和伊朗司(PAI Division)③主管。在印度看来,自波斯帝国时期开始,上述三个国家在民族、政治、经济和文化领域的联系日益密切,是一个相对独立的区域,同时三国之间的政治、经济、安全关系与变化同印度的利益密切相关。

再次,伊朗和印度在能源领域高度互补,能源合作潜力巨大。印度是一个典型的"缺油少气国"。有限的资源与经济社会需求之间的巨大鸿沟,导致印度能源进口呈现需求强烈、缺口巨大和对外依赖严重的基本特征。"获得充足、稳定的能源供应成为印度外交的重要目标之一,能源安全也成为国内备受关注的话题。"④依据 BP《世界能源统计数据(2021年)》报告数据统计,截至 2020 年底,印度石油探明储量为 6 亿吨,储采比为 16.1 年;天然气储量为 1.3 万亿立方米,储采比为 55.6 年;两者储量皆位列全球第 20 位。伊朗石油探明储量为 217 亿吨,占全球储量的 9.1%,位居全球第四位,储采比为 139.8 年;天然气储量为 32.1 万亿立方米,占全球储量的 17.1%,位居全球第二,储采比为 128 年。⑤ 伊朗具有石油和天然气资源丰富、开采成本和运费低、航程短等特点。伊朗和印度之间仅相隔阿拉伯海,石油和天然气通过霍尔木兹海峡,穿越阿曼湾和阿拉伯海即到达印度西海岸,单程只需 4 天。不仅如此,受制裁、国内技术水平、投资不足等因素影响,自 20 世纪 80 年代以来伊朗的石油生产上限始终维持在 400 万桶/天左右,90%以上的天然气生产供国内消费。对印度而言,伊朗能源开发潜力巨大,前景诱人。印度前总理辛格称:"在我们的议程中,能源安全仅次于食品安全。印度

① Sujata Ashwarya, *India-Iran Relations: Progress*, *Problems and Prospects*, London and New York; Routledge, 2017, p. 76.

② 印度外交部海湾司的管辖范围包括海合会六国、伊拉克和也门。

③ PAI 为巴基斯坦(Pakistan)、阿富汗(Afghanistan)和伊朗(Iran)三国英文首字母缩写。

④ 魏亮:《能源安全视角下的印度与中东能源关系》,载《西亚非洲》2021 年第6期,第115页。

⑤ BP, Statistical Review of World Energy 2021, BP, pp. 16, 34, https://www.bp.com/content/dam/bp/business-sites/en/global/corporate/pdfs/energy-economics/statistical-review/bp-stats-review-2021-full-report. pdf, 上网时间:2022 年 8 月 5 日。

严重依赖进口能源,而能源供给在当今世界正变得越来越不稳定,这带来了新的挑战,(对印度而言)能源安全至关重要。"①90年代以来,印度一直致力于发展与伊朗的能源合作,多次谋求建设陆上或海底天然气管道,扩大石油进口规模。

二、冷战后伊朗和印度关系的进展

1947年,印度摆脱英国殖民统治获得政治独立。与此同时,二战期间美、苏、英三国的对伊朗的军事占领在经历"伊朗危机"后得以和平解决,伊朗以崭新姿态步入国际社会。1950年,伊朗与印度正式建交并签订友好条约,开启了当代伊印关系的新篇章。冷战时期,伊朗和印度关系以1979年伊朗伊斯兰革命为分界点,分为前后两大阶段。在这两个阶段,受"不结盟政策"、美苏争霸的两极国际格局、巴基斯坦等周边国家、阿富汗战争和两伊战争等地区战乱等一系列因素的影响,两国关系只能维持相对稳定的态势。

与冷战时期相比,20 世纪 90 年代以来的伊朗和印度关系在合作范围和交往深度上实现了较大提升,但仍未取得实质性突破。自 90 年代以来的两国关系可以分为两个阶段。第一阶段自 90 年代至 2007 年。这一阶段,双方在政治、经济、军事、安全等领域取得积极进展,实现了既"提量"又"增质"的目标。第二阶段自 2007 年后至今。该阶段受美印关系制约和伊核危机影响,双边关系出现严重下滑,尤其在能源合作屡受冲击。2006 年前后,美国与印度签署《民用核能合作协议》并提交美参众两院通过。美国借此施压印度,迫使后者在伊核危机中奉行支持美国的立场,这对印伊关系的消极影响不断凸显。2007 年伊朗军舰访问印度后,两国军事合作转向低谷。军事合作是国家间政治互信与合作关系达到一定层次的产物和表现,因此 2007 年可被视为 20 世纪 90 年代以来伊朗与印度关系的"分水岭"。

冷战后,伊朗和印度两国政治关系的基础更加牢固。20世纪90年代,伊印双方在巴基斯坦、克什米尔和印度国内穆斯林问题等干扰两国关系的传统问题上相继达成谅解,于21世纪初先后签署《德黑兰宣言》与《新德里宣言》,双边关系进展积极。2007年后,受美国因素的影响,伊印关系发展受限。此后,两国关系借"不结盟峰会"和元首高访形成两波"小高潮",但政治关系未再有实质性进展。

1992年后,伊朗和印度的政治关系与合作主要体现在双边和多边层面。成

① [英]爱德华·卢斯:《不顾诸神:现代印度的奇怪崛起》,张淑芳译,北京:中信出版社 2007 年版,第 217 页。

功化解围绕克什米尔问题的争议,是伊印关系的重大突破,也是伊朗有意改善两国关系、主动向印度示好的表现。1993年7月1日,时任伊朗外长韦拉亚提在与来访的印度外长迪克西特举行会谈,韦拉亚提明确表示伊朗放弃支持克什米尔的分离主义分子,这一表态为两国关系的改善铺平了道路。20世纪90年代,伊朗总统拉夫桑贾尼提出印度、伊朗和中国三方开展"亚洲合作"的构想,认为"三个大国"间的合作将使它们所代表的亚洲成为国际社会的一股新兴力量,"亚洲的重要国家在人口、工业、市场上都具有突出地位,开展相关合作将使得亚洲国家在国际事务中拥有发言权。"①伊朗表现出加强与"东方"尤其是亚洲国家合作的兴趣,为伊印深化合作打开方便之门。1993年印度总理拉奥在访问伊朗期间,向伊朗最高领袖哈梅内伊解释"庙寺之争"②只是偶然性事件,不代表印度改变世俗化的基本国策。"拉奥向哈梅内伊保证,印度穆斯林不仅是国家和国民的重要组成部分,也是印度政治活动与决策的重要组成部分。"③通过与哈梅内伊的直接交流,拉奥总理认为,印度与什叶派的伊朗在巴基斯坦和阿富汗、反对极端主义和恐怖主义等问题上拥有诸多共同利益。

自1993年开始,伊印两国高层互访不断,表现出不同寻常的外交"热度"。 2001年和2003年两次高访期间签署的《德黑兰宣言》与《新德里宣言》成为伊印关系的最重要成果。《德黑兰宣言》奠定了印伊加强双边关系的基础,尤其强调两国发展能源、商贸和科技领域的合作关系,伊朗同意与印度开展合作,开辟通往中亚和俄罗斯的贸易走廊。印度总理瓦杰帕伊访问伊朗期间,双方还同意建立印伊战略对话机制。《新德里宣言》在延续《德黑兰宣言》精神与合作方向的基础上,进一步确立了两国在国际反恐、反对美国单边主义、军事安全等方面深化合作的内容。在签署《新德里宣言》的同时,伊朗与印度还达成7项协议或合作备忘录。④2003年,时任伊朗总统哈塔米作为印度国庆日特邀嘉宾访问印度,此访显示出印度对两国关系的高度重视和认可。2005年印度外交部年度报告中称

① "India, Iran, China Cooperation," The Hindustan Times, September 19, 1993.

② "寺庙之争"是指 1992 年印度北方邦阿约迪亚市的清真寺与印度教神庙之争。当年 12 月,该市巴布里清真寺被印度教极端分子拆毁,引发震惊世界的教派冲突。巴布里清真寺是 1528 年莫卧尔王朝拆除印度教罗摩神庙后改建的。由于阿约迪亚是印度教大神罗摩诞生地,围绕该寺的斗争长期存在。此次毁寺事件导致超过 3,000 人死于国内教派冲突,并引发来自伊斯兰世界的谴责和抗议。

③ Adnan Khalil Pasha, ed., *India*, *Iran and GCC States: Political Strategy and Foreign Policy*, New Delhi; Manas Publications, 2000, p. 228.

⁴ Sujata Ashwarya, *India-Iran Relations: Progress, Problems and Prospects*, London and New York; Routledge, 2017, p. 77.

"印度和伊朗关系近期已经达到战略高度。外长级的高水平交流,安全和战略领域、能源领域的交往,围绕阿富汗重建的合作,迅速发展的贸易,有力加强了双边关系"①。鲁哈尼时期,伊朗与印度共开展三次元首级访问,两次是印度元首访伊,凸显出辛格政府与莫迪政府对伊朗的重视。尤其是 2016 年 5 月,莫迪总理对伊朗进行了为期两天的国事访问,双方共签署 12 项合作协议或备忘录,涉及社会、文化、外交、交通、科技、港口发展、海事等多个领域,成为自伊核问题《联合全面行动计划》(JCPOA)签署以来印度有意扩大双边交往和投资的集中体现。"莫迪此次访问的独立性质表明,印度对伊朗这个因迫于外部压力难以开发潜力的能源富集国的重视程度。"②2018 年 2 月,鲁哈尼总统对印度进行了为期 3 天的国事访问。访问期间,两国签署了避免双重征税协定、外交护照持有人免签证谅解备忘录、交换引渡条约批准书、沙希德·贝赫什蒂港口租赁合同等一系列文件。实际上,自 20 世纪 90 年代至今,伊印关系的标志性成果主要是在印度总理对伊朗进行访问期间达成的,且印度的元首级别访问多于伊朗的回访,凸显出印度对伊朗的重视程度。

时间	内容
1993年9月	印度总理拉奥访问伊朗
1995年4月	伊朗总统拉夫桑贾尼访问印度
1996年10月	印度副总统纳拉亚南访问伊朗
2001年4月	印度总理瓦杰帕伊访问伊朗
2003年1月	伊朗哈塔米总统访问印度
2008年4月	伊朗总统内贾德访问印度
2013年8月	印度副总统安萨里访印,参加鲁哈尼总统就职典礼
2016年5月	印度总理莫迪访问伊朗
2018年2月	伊朗总统鲁哈尼访问印度

表 1 1992 年至 2018 年伊朗和印度元首高访表

资料来源:笔者根据相关新闻资料整理而成。

① Government of India, Ministry of External Affairs, *Annual Report: 2005 – 2006*, 2006, p. 46, http://mea.gov.in/Uploads/PublicationDocs/167_Annual-Report-2005 – 2006. pdf, 上网时间:2022年7月21日。

② P. R. Kumaraswamy and Meena Singh Roy, eds., *Persian Gulf 2016 - 2017: India's Relations with the Region*, New Delhi; SAGE, 2018, p. 54.

在多边层面,伊朗和印度深化在联合国、"不结盟运动"、伊斯兰合作组织等国际组织和多边平台的合作,同时在中亚能源和安全议题上保持沟通与合作。1994年,伊朗在联合国人权理事会上成功劝服巴基斯坦撤回有关克什米尔的决议,印度高度赞赏伊朗发挥的调解作用。伊朗还在伊斯兰合作组织劝说巴基斯坦同印度和平解决克什米尔争端。2012年8月,伊朗在德黑兰举办第16届"不结盟运动"峰会。伊朗将峰会视为打破国际孤立的重要机会,邀请辛格总理参会。印度顶着来自美国和以色列方面的巨大压力,应邀参会。"伊朗对印度的出席深表感谢,因为它是唯一一个派元首参会的'不结盟运动'创始国。"①辛格赴伊朗出席"不结盟运动"峰会使伊印关系迎来了一波小高潮,次年伊朗最高国家安全委员会主席贾利利和议长拉里贾尼先后访印,随后印度外长萨勒曼·胡尔希德回访伊朗,出席第17届印度—伊朗联合委员会会议,并签署4项合作备忘录。

中亚和阿富汗问题是伊朗和印度多边合作的另一个重要方向。印度和中亚国家与阿富汗有着久远的宗教和历史联系。"日渐强大的印度孜孜以求地在中亚寻找存在感,不仅是为了促进贸易和商业,也是为了再度振兴古老的联系。"②一方面,印度想要抓住20世纪90年代中亚脱离苏联影响力的宝贵时机,重建与中亚国家的联系,另一方面,21世纪以来印度日渐看重里海的石油与天然气资源,将其视为印度能源多元化的"新选项"。因此,印度将土库曼斯坦作为加强联系的首选国家。1997年2月,印度、伊朗、土库曼斯坦三国在德黑兰签署三边贸易和交通协议,计划落实贯通从土库曼斯坦的阿什哈巴德经伊朗的阿巴斯港到孟买尼赫鲁港的商业线路。

1996年阿富汗塔利班政权建立后,伊印两国对持激进意识形态阿富汗塔利班政权深怀疑虑,对南亚地区极端主义和恐怖主义抬头深表忧虑。此后,两国均采取支持"北方联盟"的共同立场。2010年奥巴马政府调整政策,启动与"温和的阿富汗塔利班"谈判,伊朗和印度都对"温和阿富汗塔利班"是否存在表示怀疑,认为阿富汗塔利班依旧与"基地"组织保持广泛且紧密的联系。为此,伊印两国明确反对2010年伦敦峰会上提出的建立总额5亿美元"和平与重返社会信托基金",反对通过增加财政支持和培训的方式收编阿富汗塔利班中下层武装人员回归社会的提议。2016年伊朗和印度签署恰巴哈尔港投资协定,旨在打通一条绕过巴基斯坦、连接阿富汗的商业通道。2019年,阿富汗经由恰巴哈尔港的进出口商路启用。2020年,印度对阿富汗的粮食援助顺利运抵恰巴哈尔港。2022年

① Asif Shuja, India-Iran Relations Under the Shadow of the Iranian Nuclear Issue: Challenges for India's Diplomacy, New Delhi; KW Publishers Pvt Ltd., 2018, p. 103.

² Sujata Ashwarya, India-Iran Relations: Progress, Problems and Prospects, p. 77.

5月,伊朗和印度开辟恰巴哈尔港到印度纳瓦谢瓦与坎德拉港的集装箱直航航线,这是自孟买和蒙德拉后印伊间开辟的第三条货运直航航线^①。

伊朗与印度经济关系的主要成果还体现在贸易和大型项目投资方面,印度 自伊朗进口石油的规模不断波动,两国能源合作与伊核危机和伊朗受到美国制 裁具有较明显的同步性。20 世纪 90 年代后,伊印经济关系以长期逆差为基本特 征,经贸规模总体保持增长趋势,显现出较大的合作潜力。在非能源产品方面, 印度出口伊朗的产品主要包括谷物、食品工业原材料和动物饲料、有机化学品、 钢铁、肉类、人造短纤维等。印度是伊朗大米的第一大进口来源国,印度在茶叶、 糖和黄豆等食品类出口传统项目上始终保持自己的市场份额。进入 21 世纪以 来,印度出口伊朗前五位的产品分别是初级和半成品钢铁、机械设备、金属制品、 药品和精细化学品和橡胶制品;除石油产品外,伊朗出口印度的前五位产品分别 是有机化学品、金属矿和金属废料、有色金属、硫磺和运输装备。伊朗还是印度 的第四大化肥来源国,2014年和2015年伊朗出口印度化肥产品总额分别达2.3 亿美元和5.1亿美元,2015年占印度当年进口总量的7%,仅次于中国、沙特和俄 罗斯。②"印度和伊朗贸易的实际数据要更大,许多印度商品是通过迪拜转口后 出口至伊朗的。"32001年印度总理瓦杰帕伊访问伊朗时,印度承诺向伊朗提供 总额达2亿美元的信贷,用于伊朗基础设施项目建设。双方还在技术合作、互联 网、海关等方面签了署合作备忘录。21世纪初,印度方面不仅解决与伊朗在茶叶 贸易问题上的争端,还降低了伊朗商品进口印度的标准,为伊朗产品进入印度市 场提供便利。经过四轮艰苦谈判后,伊朗和印度于2007年3月签署避免双重征 税协定。石化产品、食品与食品安全、制药、旅游、基础设备制造和中小型企业合 作等,逐渐成为伊印经贸关系发展颇具潜力的重要领域和方向。

自 20 世纪 90 年代至今,两国双边贸易总额逐年攀升,但也遭遇了一定的波动。1996 年度伊朗与印度的双边贸易总额为 375 亿卢比,逆差 236 亿卢比;2004 年度贸易总额增长到 738 亿卢比,顺差 369 亿卢比;2014 年度贸易总额达 8,012 亿卢比,逆差 3,206 亿卢比;2020 年度两国贸易总额达 1,566 亿卢比,逆差 1076

① "Direct Container Shipping Lines Launched from Chabahar to India, UAE," *Tehran Times*, May 15, 2022, https://www.tehrantimes.com/news/472611/Direct-container-shipping-lines-launched-from-Chabahar-to-India,上网时间: 2022 年 8 月 6 日。

② P. R. Kumaraswamy and Meena Singh Roy, eds., *Persian Gulf 2016 - 2017: India's Relations with the Region*, p. 110.

³ Anwar Alam, ed., *India and Iran: An Assessment of Contemporary Relations*, New Delhi: New Century Publications, 2011, p. 246.

亿卢比。其中,2002年至2005年度,印度对伊朗贸易额为顺差,主要原因是伊核危机与谈判对伊朗能源进出口产生负面影响。根据印度储备银行年度统计数据,1996年,伊印经贸额在印度外贸中位居第20位,2006年提升至第9位,2015年降至第16位,2019年降至第26位①。印度对伊朗贸易长期保持逆差状态且逆差规模随贸易额波动,但特朗普政府退出伊核协议后,伊印贸易总额出现下降态势。

财政年度	出口	进口	贸易总额	财政年度	出口	进口	贸易总额
1996/1997	6. 92	30. 54	37. 46	2009/2010	88. 07	546. 36	634. 43
1997/1998	6. 38	23. 53	29. 91	2010/2011	113. 37	497. 25	610. 62
1998/1999	6. 7	19. 93	26. 63	2011/2012	115. 12	665. 52	780. 64
1999/2000	6. 59	47. 21	53. 8	2012/2013	182. 55	630. 26	812. 81
2000/2001	10. 37	9. 65	20. 02	2013/2014	300. 57	627. 98	928. 55
2001/2002	12. 07	13. 54	25. 61	2014/2015	255. 3	545. 88	801. 18
2002/2003	31. 69	12. 5	44. 19	2015/2016	181. 77	408. 23	587
2003/2004	42. 19	12. 26	54. 45	2016/2017	159. 55	704. 78	864. 33
2004/2005	55. 33	18. 43	73.76	2017/2018	170. 94	716. 2	887. 14
2005/2006	52. 61	31. 1	83.71	2018/2019	244. 61	941. 13	1165. 74
2006/2007	65. 65	341. 15	410. 8	2019/2020	238. 55	97. 62	336. 17
2007/2008	78. 45	439. 46	517. 91	2020/2021	132. 13	24. 48	156. 61
2008/2009	115. 65	558. 22	673. 87				

表 2 1996~2020 年伊朗与印度贸易额(单位:十亿卢比)

资料来源: Reserve Bank of India, Handbook of Statistics on Indian Economy。

投资领域也是伊朗和印度经济关系的重要方面。印度的投资兴趣点包括采矿业,矿产品,金属业如钢、铁和铝,汽车、铁路、建筑业、石油、天然气、石化产品、通信、纺织品、电脑和信息技术、电厂和电力输送设备等。②除能源领域投资外,伊印之间的投资合作还包括塔塔集团在阿巴斯港投资建立年产量达300万吨的钢铁厂,龙树化肥和化学有限公司在法尔斯投资建立日产2,200吨尿素和3,860

① Reserve Bank of India, *Handbook of Statistics on Indian Economy*, https://rbi.org.in/scripts/annualpublications.aspx?head = handbook% 20of% 20statistics% 20on% 20indian% 20economy, 上网时间:2022 年 8 月 20 日。

² Anwar Alam, ed., India and Iran: An Assessment of Contemporary Relations, p. 242.

吨氨的化肥厂等①。

伊朗和印度之间最大的两个投资项目是能源管道项目和"南北国际走廊"项目。前者是双方深化能源关系的重大尝试,后者是双方以基础设施建设投资合作以开拓中亚与俄欧市场的重要努力。两个项目的谈判和落实过程耗时良久,推进速度缓慢,成果或是夭折,或是项目建设速度缓慢、国内制度和非制度障碍因素导致双方对项目进程与合作不满意。

冷战结束后,伊朗与印度军事合作关系的成果突出表现在军事装备服务和军事合作两个方面。两国的军事合作始于1993年,以2003年《新德里宣言》为高潮,2007年后渐趋萎缩,呈现出起步晚、时间短、合作水平低、合作规模小等特点。由于受到美国和以色列方面的巨大压力,伊印军事合作刚起步不久便戛然而止,至今未能恢复。

两伊战争结束后,伊朗的常规武器耗损严重,武器采购和维修成为当时伊朗对外军事合作的主要目标。1993年印度总理拉奥访问伊朗后,伊朗提出请印度帮助改造三艘俄制基洛级潜艇,因为"俄方提供的电池不适应波斯湾暖水的环境,印度则有在暖水中使用基洛级潜艇的经验"②。伊朗还请印度方面帮助升级伊朗国内的米格-29战斗机、军舰、T-72型坦克、步兵战车等俄制(苏制)武器,2001年,印度国防部长约根德拉·纳拉因访问伊朗,两国签署国防合作备忘录,讨论武器销售和维修事宜,伊朗方面提出采购印度自行研制的反坦克制导导弹及其零部件。

2003 年签署的《新德里宣言》是伊印军事和战略合作的高潮,不仅推动了双方重启军事合作,还推动两国开展军事培训、联合演习和军事互访等。《新德里宣言》中指出两国开展军事合作的领域包括海上航路控制与安全、伊朗与印度联合海上军事演习、升级伊朗俄制系统、联合反恐和联合缉毒等。③ 2001 年至 2007年,印度和伊朗如约开展了四轮战略对话,战略对话是两国拓展国防领域合作的重要机制,成果包括《新德里宣言》中提到的国防军事培训和人员交流。2003 年3月和 2006 年3月,伊印先后在阿拉伯海进行了两次联合军事演习。2007年,伊朗海军学员训练舰访问印度,印度政府允许伊朗军官与其他几个国家的军官参

① Anwar Alam, ed., India and Iran: An Assessment of Contemporary Relations, p. 242.

② K. Alan Kronstadt and Kenneth Katzman, "India-Iran Relations and US Interests," *Congressional Research Service Report for Congress*, August 6, 2007, p. 4, https://crsreports.congress.gov/product/pdf/RS/RS22486, 上网时间:2022 年 8 月 17 日。

³ Anwar Alam, ed., India and Iran: An Assessment of Contemporary Relations, p. 127.

加多国联合训练课程。^① 同年9月,伊朗同印度洽谈购买高级火控和防空雷达。雷达系统军售的总价值7,000万美元,但因受到美国方面施压,印度最终放弃了该协议。

伊朗与印度的文化交流保持稳定态势。1995年,伊朗总统拉夫桑贾尼访问印度期间,两国签署文化、科技交流计划。2002年,哈塔米总统访问印度,双方签署《2002~2005年文化交流计划》。2016年莫迪总理访问伊朗,两国签署新的文化交流计划,包括印度文化关系委员会与伊朗文化联络局、印度国家档案馆与伊朗国家图书馆和档案馆等开展具体合作的计划。21世纪第二个十年里,在伊朗的印度裔留学生数量约8,000人;赴伊朗工作的印度人维持在4,000人规模,主要生活在德黑兰、扎黑丹、库姆、伊斯法罕和马什哈德等地。目前,印度国内有超过30所高校开设了波斯语专业,从事各个层次的波斯语和伊朗文化教学活动。伊朗在印度设有3个文化中心②。

三、冷战后伊朗与印度关系发展的现实困境

"尽管伊朗和印度都有交好的强烈愿望,但数千年的文化与文明密切联系并没有在两国互信和建立可持续的政治与战略关系方面发挥作用。"③冷战结束后,两极格局的限制性因素消失,受全球化、信息化、多极化影响,国际合作环境显著改善,但伊朗与印度关系的发展并不顺畅。究其原因,两国虽具备历史亲善、能源互补等推动深度合作的基础与潜力,但缺少推动发展的有利外部环境或内生经济动力,内外部限制性因素导致发展两国关系的"小环境"不佳,制约了双边合作的深入开展。

伊朗和印度关系的发展受到一系列内外因素的制约。其中,伊印产业结构 互补性差是影响两国经贸和科技合作的主要内在障碍;美国因素和伊核危机是 影响伊印政治关系和能源合作的首要外部因素;兼顾与海湾阿拉伯国家和以色 列关系的平衡,则制约着印度发展同伊朗的政治、军事与安全合作。

第一,伊朗和印度均为发展中国家,双方在"南南合作"框架下发展贸易。 首先,伊印在能源供给和消费方面呈现结构性互补关系,但在科技水平、工

① Teresita C. Schaffer and Suzanne Fawzi, *India and Iran: Limited Partnership, High Stakes*, South Asia Monitor, CSIS, No. 114, December 20,2007, https://www.southasiahand.com/wp-content/uploads/2011/02/2007-12-sam114.pdf,上网时间:2023年2月24日

② 分别设在新德里使馆文化处、新德里波斯语研究中心以及孟买文化之家。

³ Anwar Alam, ed., India and Iran: An Assessment of Contemporary Relations, p. 2.

业结构等方面的"代际差距"并不明显,经济结构和产品结构的互补性不高。在高科技产品、精密仪器、大型工业设备等方面,印度产品难以同西方国家产品匹敌;在中低端制造业和生活用品方面,印度产品不具备中国产品的优势。这成为限制两国双边经贸关系的主要因素,也是印度对伊朗常年出现经贸逆差的根本原因。此外,印度缺少独立、完整的国防工业体系,自身尚需要引进美、以、俄等国现金装备和技术,这导致与伊朗的军事合作受限,两国军事合作空间狭小、后继乏力。

其次,双方经济实力制约相互投资的规模。巴列维王朝时期,伊朗对印度的投资集中在能源、石化和基础设施建设等领域。1979年伊斯兰革命后,伊朗经济实力下降,不再具备大规模对外投资的能力。与此同时,2011年印度国内贫困率仍高达21.9%;①2020年印度的人均国内生产总值仅6,100美元,居全球第163位。②印度对伊朗存在长期贸易逆差,印度的外债规模始终大于外汇储备规模。因此,伊朗和印度都缺乏进行相互投资的充裕资金,但都将吸引投资作为对外经济政策的主要目标。受美伊关系和西方对伊朗制裁的影响,外国投资伊朗中长期项目面临较高风险,印度政府、大型私企和私人投资者对伊朗的工业、科技、基础设施和房地产业的投资持谨慎态度。

最后,莫迪及其主导的印度人民党崇尚印度教民族主义,印度国内印度教徒和穆斯林矛盾突出,对伊印关系造成一定程度的负面影响。印度教民族主义将印度教特性与民族主义相结合,旨在"净化印度社会",否定和排斥国内其他族群和文化。印度人民党的政治目标是建立"一个民族、一种文化和一个文明"的"大一统"的印度教国家。莫迪执政后,国内印度教和伊斯兰教矛盾激化。在2017年全球189个国家和地区中,印度国内的宗教不宽容程度仅次于叙利亚、尼日利亚和伊拉克之后,居全球第四位。③1992年印度巴布里清真寺毁寺事件发生后,伊朗对印度当局提出严厉批评,表达对印度国内什叶派穆斯林生存境遇的关切。2022年5月26日,印度人民党发言人努普尔·夏尔马与该党德里地区发言人纳文·金达尔嘲笑伊斯兰教,发表侮辱先知穆罕默德的不当言论。事件发生后,伊朗当局反应强烈,立即对印度方面提出严厉批评。伊朗外长阿卜杜拉希扬在随

① "Number and Percentage of Population Below Poverty Line," *Reserve Bank of India*, September 16, 2013, https://web.archive.org/web/20140407102043/http://www.rbi.org.in/scripts/PublicationsView.aspx?id=15283,上网时间:2023年2月24日

② "The World Factbook: India," *CIA*, February 14, 2023, https://www.cia.gov/the-world-factbook/countries/india/#economy,上网时间:2023 年 2 月 22 日

③ "India Fourth-Worst Country for Religious Violence," *Matters India*, April 18, 2017, https://mattersindia.com/2017/04/india-fourth-worst-country-for-religious-violence/, 上网时间: 2022年10月11日。

后访问印度期间,提出关于维护伊斯兰教声誉和保护印度穆斯林权益的问题。

第二,美国因素和伊核危机构成了限制伊印关系,尤其是两国能源合作的关键外部因素。

缓和与发展同美国关系是 20 世纪 90 年代后印度外交的主要目标,对美关系成为印度外交的核心。美国长期占据印度最大贸易伙伴和最大投资国地位。据印度储备银行 2000 年公报数据,1991/1992 年度至 1995/1996 年度,印度引进外资来源广泛,美国占据首位。① 1998 年印度核试验虽对印美关系造成短期冲击,但两国于 2000 年和 2004 年分别签署《印美关系:21 世纪展望》与《战略伙伴关系后续步骤》两份文件,确认将建设持久的新型伙伴关系,并在商业、科技、投资、民用核能、军贸和军事合作等领域开展广泛合作。2005 年签署的美印核协议"首先象征着美国支持印度实现其庞大发展的全新承诺,并将印度作为真正的大国纳入国际社会"②。2010 年 11 月,美国总统奥巴马访印期间,美印在联合公报中将两国关系定义为"21 世纪全球战略伙伴关系"。

2019年6月,特朗普政府发布《印太战略报告》。在美国看来,"首先,印度正在成为亚太地区更加重要的经济与战略参与者;其次,中国在经济与军事上正在崛起成为美国的竞争对手。"③印度虽没有公开宣布实施"印太战略",但莫迪政府通过推行"东向行动政策"和参与"四国机制"等方式,配合美国"印太战略"的实施。莫迪称印度与东南亚国家"有着悠久的贸易、宗教、文化和艺术传统,我们通过交流来加强我们的联系,这为我们今天发展新型的地区关系奠定了很好的基础"④。莫迪强调印度要优先发展与美国的伙伴关系,将美国视为"实现印度崛起为一个负责任和有影响力世界大国的主要伙伴"⑤。通过美印"2+2"对话机

① 林太:《印度通史》,上海:上海社会科学院出版社 2012 年版,第 456 页。

② Ashley J. Tellis, "US-India Atomic Cooperation: Strategic and Nonproliferation Implication," Testimony Before the Committee on Foreign Relations, *United States Senate Committee on Foreign Relations*, April 26, 2006, https://www.foreign.senate.gov/imo/media/doc/TellisTestimony060426.pdf, 上网时间:2022 年 8 月 25 日。

③ Robert A. Manning, "U. S. Indo-Pacific Strategy: Be Careful What You Wish for," *Russia in Global Affairs*, January 17, 2019, https://eng.globalaffairs.ru/wp-content/uploads/2020/02/199-16.pdf, 上网时间:2022 年 7 月 25 日。

④ "India and ASEAN Can Be 'Great Partners': PM Narendra Modi," *The Economic Times*, November 12, 2014, https://economictimes. indiatimes. com/news/politics-and-nation/india-and-ase-an-can-be-great-partners-pm-narendra-modi/articleshow/45122200. cms?utm_source = contentofinterest-&utm_medium = text&utm_campaign = cppst,上网时间:2022 年 8 月 4 日。

⑤ [印]拉贾·莫汉:《莫迪的世界:扩大印度的势力范围》,朱翠萍等译,北京:社会科学文献出版社 2016 年版,第 154 页。

制,美印日"三边峰会"与美日印澳"四国机制",印度近年来持续加深与美国、日本、澳大利亚等国在经济、科技、军事、情报和安全领域的合作,在为本国谋取巨大利益的同时,推进"借美抑华"战略目标的实现。尽管莫迪政府在参与"印太战略"的目标、方式和程度上与美国存在较大差异,但印度的积极参与和配合使得印美关系达到印度独立以来前所未有的高度。

印美关系是制约伊印关系发展的核心障碍,伊核问题也成为美伊印三边关系中最难解的问题。2010年前,"印度使出浑身解数抵抗美国压力,既保持与印度的贸易关系,同时保持与美国的关系"①。2006年美国驻印度大使大卫·马尔福德称,"除赞成票外,印度任何抉择都将威胁美印核协议"②。尽管印度一贯支持伊朗拥有和平利用核能的权利,始终强调反对以任何军事手段或威胁使用军事打击解决伊核问题。但受制于美方压力,印度被迫于2005年9月24日、2006年2月4日和2009年11月27日,先后三次在国际原子能机构投票中赞同美方提案,支持对伊朗施加压力或制裁。即便事后印度屡屡向伊朗主动示好,积极修复与伊朗的关系,然而印度迫于美方压力作出的选择仍严重伤害了伊朗的"自尊心"。2010年后,奥巴马政府加大对伊朗的制裁力度,欧盟国家也配合参与美国对伊制裁,进一步缩小了印度的回旋余地,使印度被迫在美伊之间选边站。最后,印度选择减少从伊朗进口石油,终止向伊朗出口军民两用技术与设备,在银行和金融领域减少与伊朗的往来。

能源合作是伊朗与印度经济合作的主要支柱,自21世纪以来成为受印美关系制约的关键领域,突出体现在能源管道项目和能源进口与合作两个方面。能源管道项目是指与伊朗密切相关的"西线能源管道"计划,包括"伊朗—巴基斯坦—印度天然气管道"(IPI)项目³及其替代项目和连接土库曼斯坦的天然气管道(TAPI)项目。2005年,印度政府批准"伊朗—巴基斯坦—印度天然气管道"项目,于2007年前与巴基斯坦和伊朗举行了6次三边会谈。2005年3月,时任美国国务卿赖斯访问印度时明确表示反对印度参与该项目。布什政府认为该项目会"激活伊朗能源部门,同时有可能打开里海地区通过伊朗出口石油和天然气的

① Asif Shuja, India-Iran Relations Under the Shadow of the Iranian Nuclear Issue: Challenges for India's Diplomacy, p. 72.

② Michal Onderco, Iran's Nuclear Program and the Global South: The Foreign Policy of India, Brazil and South Africa, Basinstoke: Palgrave Macmillian, 2015, p. 29.

③ 1993年,伊朗与印度签署管道天然气项目备忘录,双方将建设从伊朗经巴基斯坦到印度的天然气管道,管道全长2,775公里,项目初期建设预算为40亿美元,后增加至76亿美元。项目开发伊朗南帕尔斯气田的天然气,使其在阿萨卢耶港登陆,经阿巴斯港向东进入巴基斯坦,在胡兹达尔市分南北两线,南线通往卡拉奇,北线送往木尔坦后入境印度,最终抵达新德里。

门户。^① 出于对伊朗天然气资源的强烈兴趣和需求,莫迪政府上台后开始推动深海天然管道项目建设,制定两种海底管道开发方案,涉及伊朗、卡塔尔、阿曼和印度四国。最终,迫于美国政府及其单边制裁的巨大压力,印度的"西线能源管道"计划以失败告终。

伊朗与印度的能源合作屡受伊美关系与伊核危机冲击,能源成为两国经济 关系的"重灾区"。

一是伊印能源合作项目被迫终止。2005年后,印度相继获得法扎德 B 天然 气区块和南帕尔斯第 12 区块开发权,但伊核危机的爆发干扰了印度的投资和开发进度。2015年后,"出于对印度多年来拖延开发项目进度和在美国与欧盟制裁下未能履行承诺,伊朗拒绝印度代表团提出的对气田一揽子开发计划"^②。

二是印度从伊朗石油进口锐减,印度对伊朗石化产品出口锐减。2009 年年至 2013 年,印度从伊朗的石油进口量分别达 2,120 万吨、1,850 万吨、1,811 万吨、1,314 万吨和 1,100 万吨、^③呈逐年递减趋势。2018 年特朗普政府退出伊核协议并对伊朗实施"极限施压"后,印度紧随韩国、日本等国,逐步减少伊朗石油的进口量,最后于 2019 年 5 月中止进口伊朗石油。2009 年,印度信实集团(Reliance Industries Limited)停止向伊朗出口汽油产品,以避免公司在美国的业务受到影响。^④信实公司向伊朗出口的成品油占伊朗进口总量的 25%,相当于伊朗汽油消费的 10%。^⑤

三是伊朗和印度之间出现油款结算和汇回难题。美欧对伊朗实施制裁迫使印度停止向伊朗支付油款,2010年12月仅印度国内炼油厂就欠下伊朗方面高达9亿美元的油款。2011年,印度向伊朗支付了总额达50亿美元的油款,阶段性结清石油欠款。2014年11月,印度依据伊核谈判临时协议规定,通过阿联酋央行放行13亿美元的油款。至2017年,印度银行账户上积累的伊朗石油款总额高达

① Sujata Ashwarya, India-Iran Relations: Progress, Problems and Prospects, p. 171.

② "India's ONGC Videsh Mulls Offering New Bid for Iran's Farzad-B Gas Field," *Press TV*, July 21, 2015, http://www.presstv.ir/Detail/2015/07/21/421234/iran-india-farzad-b-gas-field-ON-GC-Videsh-Ltd.,上网时间:2022年8月11日。

³ Sujata Ashwarya, India-Iran Relations: Progress, Problems and Prospects, p. 166.

④ "India's Reliance Halts Petrol Sales to Iran," *Reuters*, June 4, 2009, https://www.reuters.com/article/reliance-iran-gasoline-idUSDEL47243620090604, 上网时间:2022 年 8 月 1 日。

⑤ "Reliance Industries Ceases Gasoline Sale to Iran," *The Economic Times*, January 8, 2009, https://economictimes. indiatimes. com/industry/energy/oil-gas/reliance-industries-ceases-gasoline-sale-to-iran/articleshow/3953184. cms?utm_source = contentofinterest&utm_medium = text&utm_campaign = cppst", 上网时间:2023 年 2 月 24 日

60亿美元。2010年12月27日,印度储备银行要求所有符合条件的经常账户交易(包括与伊朗的贸易)应在亚洲清算联盟机制之外以任何允许的货币结算,直至另行通知。①亚洲清算联盟是当时伊印之间主要的结算通道,因此该政策实际上是将对伊贸易清理出印度金融结算体系。2018年12月,国际资金清算系统(SWIFT)切断伊朗银行和外界的联系,伊印遂决定以易货方式交付油款。但受卢比贬值、印度可选择商品种类有限、伊朗对印度商品需求量小等因素限制,这一油款结算渠道长期运转不佳,大量油款堆积在账户上。

第三,冷战后尤其是莫迪政府上台以来,印度在中东奉行以"务实/平衡"为原则的外交政策,在发展对伊关系时有所保留。

在与中东国家的交往中,印度重视与海湾阿拉伯国家和以色列的合作。其中,海湾阿拉伯国家的经济和能源领域的"权重"高于伊朗,以色列在军事、科技、印美关系方面的"权重"亦高于伊朗,印度在发展与伊朗关系时呈现"瞻前顾后"的犹豫心态,有时不得不有所取舍。从务实角度看,印度高度重视发展与海湾阿拉伯国家与以色列的政治、经济、军事合作。

首先,印度致力于维护和海湾阿拉伯国家的经济关系。2014/2015 财年,海 合会国家已经成为印度最大的贸易伙伴,双边贸易达到1,600 亿美元。^② 同年, 印度和阿联酋互为第二大和第三大贸易伙伴。印度富商是阿联酋房地产业的第 一大"金主"。2018/2019 财年,阿联酋位居印度对外出口第二大目的地国。^③

其次,海湾阿拉伯国家是印度主要的能源供给国,对印度具有战略意义。根据 BP 发布的《世界能源统计年鉴(2021)》数据统计,2020年印度前十位石油进口来源国中,伊拉克、沙特、阿联酋位列前三位。三国向印度出口了 1.17 亿吨石油,占当年印度石油总进口量的 57.38%;卡塔尔、阿联酋和阿曼位列印度天然气进口第一、第二和第六位,三国向印度出口天然气 207 亿立方米,占当年印度天然气进口总量的 57.8%。④

① "Asian Clearing Union (ACU) Mechanism — Indo-Iran Trade," *Reserve Bank of India*, December 27, 2010, http://www.rbi.org.in/SCRIPTs/NotificationUser.aspx?Id=6172&Mode=0, 上网时间:2022年12月18日

② Annual Report: 2015 - 2016, Ministry of External Affairs, Government of India, 2016, p. 58, http://www.mea.gov.in/Uploads/PublicationDocs/26525_26525_External_Affairs_English_AR_2015-16_Final_compressed.pdf, 上网时间:2022 年 8 月 8 日

③ Annual Report 2019-2020, Department of Commerce, Ministry of Commerce & Industry, Government of India, 2020, pp. 28-29, https://commerce.gov.in/publications-reports/annual-report-2019-2020/, 上网时间:2022 年 7 月 23 日。

⁴ BP, Statistical Review of World Energy 2021, pp. 32, 44.

再次,海湾阿拉伯国家是印度劳工出国就业的首选目的地,也是印度侨汇收入的主要来源地。印度劳工和侨汇收入是解决国内就业、支撑输出地经济社会发展、维持国家外汇平衡的重要因素。2015年居住在海合会国家的印度人已超过700万,使海湾地区成为全球最大的印度侨民社群所在地。印度侨民人口占除沙特外的海合会国家总人口约25%~30%,这一数字甚至超过当地阿拉伯人的人口占比。①至2020年底,印度在伊朗的移民仅有4,000人,在海合会六国的移民总数达888.8万,占当地中东国家移民总数的99%,占全球移民总数的66%。②

最后,印度优先保证与以色列的军事合作关系。20世纪90年代以来,印度与以色列的国防军事合作发展迅猛。至21世纪头十年,以色列已成为仅次于俄罗斯的印度第二大国防供给国。③印以军事合作业务涉及空军、中小型武器改造升级、边境管控、情报合作、海上巡逻等多个领域。"印度寻求军事技术现代化和以色列寻求为国防科研注资可谓'一拍即可',这为两国长期稳定合作伙伴关系奠定了坚实的基础。"④

从外交平衡的角度看,印度避免介入中东地区的新旧冲突,努力与各方保持平衡关系,避免在大国博弈和地区危机中公开"选边站队"。"面对当前的中东变局,印度始终注意约束自身行为,妥善处理与地区国家的关系、维护自身在该地区的利益。同时,印度以一种非偏向性的立场来处理与域外大国之间的关系,尊重并承认其他外部大国的存在及利益,在处理地区事务时追求与各外部势力发展友好合作而非对抗性的关系。"⑤例如,面对伊朗和印度军事与国防合作水平的提升,2003年时任以色列总理沙龙出访印度时明确表达对印以军事合作过程中先进技术可能通过伊印合作输往伊朗的担忧,要求印方作出不会将以色列军事技术转移给伊朗的承诺。印度在与伊朗开展军事合作过程中遵守了对以色列的

① Surendra Kunar, ed., *India and the World: Though the Eyes of Indian Diplomats*, New Delhi: Wisdom Tree, 2015, p. 288.

② "Population of Overseas Indians", *Government of India, Ministry of External Affairs*, http://mea.gov.in/images/attach/NRIs-and-PIOs_1.pdf, 上网时间;2022 年 7 月 25 日。

③ Peter R. Lavoy, "India in 2006: A New Emphasis on Engagement," *Asian Survey*, No. 1, January 2007, p. 120.

P. R. Kumaraswamy, *India's Israel Policy*, New York: Columbia University Press, 2010,p. 257.

⑤ "Addrerss by Secretary (East) at the Inaugural Session of Second ORF-MEA West Asia Conference in New Delhi," *Ministry of Foreign Affairs*, *Government of India*, April 27, 2015, https://mea. gov. in/Speeches-Statements. htm? dtl/25131/Addrerss + by + SecretaryEast + at + the + Inaugural+Section+of+Second+ORFMEA+West+Asia+Conference+in+New+Delhi+April+27+2015, 上网时间:2022 年 8 月 20 日。

承诺。在朝觐踩踏事件、沙特处死什叶派教士尼米尔事件、也门冲突等问题上, 印度也谨慎表态或者不表态,避免卷入伊朗和沙特之间的复杂冲突。

四、结语

冷战结束后,伊朗与印度关系的发展具备良好的历史、文化、经济和战略合作基础,但也具有很强的外源性和较弱的抗干扰性,伊印关系受制于各种因素而难有实质性突破。美印关系、伊核危机和印度的平衡务实外交,构成了伊印关系的外源性限制性因素。美印关系是伊印关系难以实现跨越的主要障碍,美国国务院官员一度威胁称,印度与伊朗的关系"既是美印关系未来发展的唯一最大障碍,也可能是破坏两国战略伙伴关系的问题"①。伊核危机的反复与美国对伊升级制裁,使得印度屡屡被迫"选边站队",在印美、印伊关系间周旋的余地日渐萎缩,伊印关系被迫沦为印美关系的"牺牲品"。海湾地区是印度"主要的能源进口来源地、最重要的印度海外劳工目的地和印度主要的商品市场"②。对印度而言,与以色列在贸易、科技、军工和军售领域的合作在短期内具有不可替代性。印度不得不以国家利益为先,在印伊和印阿(海合会国家)、印以之间有所"偏重"。回顾冷战后伊朗与印度双边关系的发展历程可以发现,两国关系实现了一定程度的"提量"和"增质",但始终难以突破双边关系发展受阻的困局。

多年来,伊朗看重印度的经济发展速度与潜力、能源需求以及该国在南亚和印度洋地区的大国地位,关心印度国内穆斯林尤其是什叶派穆斯林的生存状况;印度始终看重伊朗的地缘位置、能源优势、市场潜力和宗教影响力。伊朗和印度之间相互关注、彼此重视、谋求建立紧密经济政治联系的诉求,是两国关系继续保持稳定与友好的重要基础。未来较长时期内,伊朗和印度仍会继续在政治上互谅互让,必要时在国际社会中互帮互助,但要达到双边关系全面、深入发展仍面临众多桎梏,短期内两国难以在能源、经济、安全和军事等领域实现突破性进展。

(责任编辑,包澄章 责任校对,章 远)

① [美]苏米特·甘古利主编:《印度外交政策分析:回顾与展望》,高尚涛等译,北京:世界知识出版社 2015 年版,第 132 页。

② 「印]拉贾·莫汉:《莫迪的世界:扩大印度的势力范围》,第193页。